

第4回 高校生と町田市議会議員の意見交換会 実施報告

11月14日（日）に町田市議会で第4回目の高校生との意見交換会が実施されました。当日は市内の高校生43名が来庁あるいはオンラインで参加し、活発な意見交換が行われました。当日の概要は以下のとおりです。

主 催：町田市議会

開催目的：町田市民意識調査の結果から、10代の市議会に対する関心が極端に少ない傾向にあることに加え、選挙権が18歳以上となったことを機に、多くの高校生に在学中から主権者として行政に関心を持ってもらい、二元代表制による地方自治に対する議員の役割、高校生の感じる身近な疑問から議員の活動など、幅広い観点により意見交換を行うため。

日 程：2021年11月14日（日）13：00～15：30

場 所：市庁舎3階 3-1会議室および議会エリア

参加者：

高 校 生 43名 うち来庁による参加33名、オンラインによる参加10名。
（都立町田の丘学園3名、玉川学園6名、都立町田高校5名、都立町田総合高校5名、都立町田工業高校2名、都立山崎高校6名、都立野津田高校6名、都立小川高校5名、日本大学第三高校5名。
※参加申込順）

市議会議員 20名（広報広聴小委員会他15名）

高校教諭 3名

事務局職員 13名

内 容：9グループ（来庁による参加7グループ、オンラインによる参加2グループ）に分かれ、第1ラウンドは「コロナでどう変わった？～これまで、そしてこれから～」について、第2ラウンドは「町田ってどう思う？～これまで、そしてこれから～」について、ざっくばらんに意見を出し合い、議論を深めた。また、第2ラウンド終了後は各グループの代表者が感想を発表した。その後、議場へ移動し電子表決の体験と記念撮影を行った。

なお、新型コロナウイルス感染症拡大防止の観点から、オンラインでの参加を併用し、来庁による参加グループは、ソーシャルディスタンスを保てるよう3会場に分かれての開催となった。ただし、オンライン参加校を含めた全9拠点（3校・5会議室・議場）をオンラインでつなぎ、一体となって実施した。

<添付資料>

資料1・・・意見交換会当日の進行表

資料2・・・各グループの感想要旨

資料3・・・アンケート集計結果

第4回 高校生と町田市議会議員の意見交換会



受付開始



開会
～委員長挨拶～



議長挨拶

第1ラウンド「コロナでどう変わった？
～これまで、そしてこれから～」



意見交換
～グループ
ワーク～



～休憩～

第2ラウンド「町田ってどう思う？」
～これまで、そしてこれから～



意見交換
～グループ
ワーク～



感想発表



移動



議場見学
表決体験



議会運営委員長挨拶



解散



第4回 高校生と町田市議会議員の意見交換会 タイムテーブル

司会：広報広聴小委員会委員長

時間	所要 (分)	フロー	備考
13:00	10	議長挨拶 ↓ 本日の説明	※本日の流れについて説明後、まちテレ視聴
13:10	50	自己紹介 ↓ 意見交換	第1ラウンド「コロナでどう変わった？」 ～これまで、そしてこれから～ ●各グループで議員・生徒自己紹介 →「①姓（名前はなし）、高校名、②趣味、 ③町田のイメージ、④何を楽しみにしてきたか」 ●意見交換
14:00	10	休憩 (議員が別グループへ移動)	●休憩及び移動。高校生はそのまま、 議員が移動する。
14:10	50	自己紹介 ↓ 意見交換	第2ラウンド「町田ってどう思う？」 ～これまで、そしてこれから～ ●各グループで議員・生徒自己紹介 →「①姓（名前はなし）、高校名、②趣味、 ③町田のイメージ、④何を楽しみにしてきたか」 ●意見交換
15:00	10	意見交換感想発表	●グループで意見交換の感想を発表 各グループ1人から意見交換会の感想を簡単に 1分程度で発表 → 発表者1人をあらかじめ決めておく
15:10	15	議場へ移動し、表決体験、 全体写真撮影	※オンライン参加校は、オンラインにて様子を視聴
15:25	5	議会運営委員長挨拶	
15:30 解散	.	解散・アンケート記入	●解散後、アンケート記入

第4回高校生と町田市議会議員の意見交換会

高校生の意見・感想要旨

- ・はじめは緊張していたが、色々な学校の人と意見や不満、映画館を作れ、バスの本数を増やせ等、意見を素直に言えて、よかったと思う。
- ・自分たちの知らないことを、市議会議員の方から教えていただいたり、意見も自分たちからも言えたので良かったと思う。
- ・市議会議員方は、本当にたぶん、大変なんだと思う。というのも、大変な苦勞をしているっていうのを話に聞いていて伝わってきたので、そういうことも知ることができたので、この意見交換会は充実したものになったと思う。本当にありがとうございました。
- ・コロナ禍で、なかなか集まることはできなかったが、今回、こういったこと（意見交換会）を開いていただいてありがとうございました。
- ・ほかの学校の人と関わることもなかなかできなかったが、機会を作っていただいて、知らなかったこと、町田ってこんな風に思われているんだとか、改めて知れてよかった。
- ・今後も、自分なりにできることを探して、成長できていたらなと思った。本当に今回はありがとうございました。
- ・コロナ禍で、他校や、市議会議員との交流を交えて、町田がどういう街なのかとか、市議会議員の方々が自分たち学生や、ほかの市民の方々にどういう対策をして、コロナ禍の感染防止をしているのかとかよくわかったのがよかった。
- ・町田が違う市からどう思われているのかとか、知ることができた。
- ・こういう機会は一生に一度しかないと思っているので、今回参加できてよかったと思っている。ありがとうございました。
- ・町田は、家族連れが少なかったり、スポーツをする環境が駅前になかったりといった点がある。家族連れが少ない理由として、子供を預ける場所が無いなどが考えられる。この問題点を踏まえ、今後モノレールを中心とした街づくりを実行していくうえで、例えば家族連れを増やすために、託児所を作ったり、モノレールを作ると下に空間ができるので、そこに、スケートボードのパークやバスケのコートなどを作ってスポーツ環境を整えていく

ということをしていけたらいいと思った。

- ・各学校のコロナ対策についての対応や、行事の様子等を知ることができてよかった。
- ・市が行っているコロナ対策について、知ることができ、良い機会になった。
- ・第2ラウンドでは、グループのメンバーが町田市民と相模原市民で二人ずつ分かれていて、町田市民から見た町田と、市外の人達から見た町田の様子を議論しあい、議論が深まったと思う。
- ・市議会議員の皆様には今回出た意見をこれからも街づくりに活かしていただきたい。
- ・自分たち高校生も、これからの街づくりにむけて町田を良い街にできるように活動していきたいと思う。ありがとうございました。
- ・今後の生徒会や活動に活かしていきたい。今回はありがとうございました。
- ・参加したことで、感じたことは2つある。1つ目は、住んでいる場所が多様な生徒と話して、環境の違いなどで、町田についての印象とか、感じていることが違うと思った。色々なことが知れてよかった。2つ目は、経験が長い議員さんの話を聞いて、今の町田市の状況だとか、私たちが知らないことの色んなことを教えて下さり、とても良い機会になった。
- ・今日、この貴重な機会で聞いたことを、学校や家庭に持ち帰ってこれからは活かしていきたいと思う。議員の皆様、市役所の皆様、本日はありがとうございました。
- ・最初、町田市議の人と話すのは、緊張したが、私たちの思いや、市内の高校のこと等、十分に知り、町田市議の方の思っていることを聞けたので、とても良かったと思う。
- ・このような機会を設けていただきありがとうございました。また、やって行ってほしいと思う。
- ・コロナ禍の中で、こういった意見交換会で、市議会議員さんの意見であったり、一つ下の代(学年)のとも話せて、色々な意見を色々な角度から聞けたのが、とても良い機会になったと思う。
- ・この先の生活とかに活かしたらいいなと思う。本日はありがとうございました。

1 参加者（または傍聴者）の方についてお伺いします。

(1) 町田市内に在住ですか、在学ですか。

回答内容	回答数
在住	8
在学	14
在住および在学	20
未回答	1
その他	3
教員（同様の意見2件）	

(2) 何年生ですか。

回答内容	回答数
1年生	14
2年生	23
3年生	6
傍聴者	3

(3) 今回の意見交換会は何でお知りになりましたか。（複数回答可）

回答内容	回答数	
高校の先生から聞いた	42	
市議会議員から聞いた	1	
ポスターを見た	0	
チラシを見た	0	
町田市議会だよりを見た	1	
町田市議会のホームページ、Twitterを見た	1	
その他	4	
・先輩から聞いた。		↑高校生
・市議会事務局からのお知らせ（同様の意見1件）		↓学校関係者

(4) 参加した理由を教えてください。（複数回答可）

回答内容	回答数	
町田市議会について興味があるから	12	
町田市政について興味があるから	11	
市議会議員と話してみたいから	25	
学校の先生に薦められたから	24	
未回答	1	
その他	6	
・国会、国連に興味があるから。町田を変える、自分の意見が取り入れられるかもしれない、良い機会だと思ったから。		
・他校の方々と交流がしたかったから。（同様の意見1件）		
・一生に一度しかない経験だからです。		↑高校生
・生徒たちに良い経験を積み重ね、主体的に考えるようになってもらいたいから。		↓学校関係者
・本校の生徒たちの主権者教育の体験学習として有意義であると思ったため。		

2 本日の意見交換会の内容についてお伺いします。

(1) 開催日や開催時間等について、どのように思いますか。(複数回答可)

回答内容	回答数
開催日、開催時間等について、適当である	40
開催日、開催時期を変えた方がいい	4
・夏休み中 ・平日 ・長期休み	
開催時間帯を変えた方がいい	3
・午前中(同様の意見2件)	
未回答	1
その他	1

・オンライン参加校は最後見ているだけで退屈だったので工夫して欲しいです。

←高校生

(2) 内容について、どのように思いますか。

① 時間配分について (複数回答可)

回答内容	回答数
ちょうど良かった	28
ふつう	9
良くなかった	4
未回答	5

(意見)

- ・話がしやすかった。
- ・もう少し時間が欲しかったです。
- ・議員さんの時間配分が良いからか、本当にちょうど良かったです。
- ・僕にとって、1時間の話し合いはちょうど良かった。
- ・もう少し議論の時間が長くても良かったと思います。
- ・議論を活発にできる適切な時間だった。
- ・お昼過ぎなので、頭も良く働かせることができ、良い話し合いができたと思いました。
- ・第一と第二ラウンドがあり、丁度良かったです。
- ・少し沈黙になってしまうところもあったので、ラウンドの時間を少しだけ短くしても良いかなと感じました。
- ・一人何回か発言する時間がちょうど良く十分だったので良かったと思います。
- ・もう少し話をしてみたいと思った。
- ・時間内で十分に意見を交換できたので。
- ・約60分という時間が意見などをまとめやすかった。
- ・長く感じたため。
- ・タイムテーブル的にはよかったが、大事な意見交換の時間が短いように感じました。
- ・ちょうど意見が出尽くしてしまった時に時間がきたから。
- ・途中から話す内容がなくなってグダグダだった。
- ・時間が決められていて良かったです。たくさん話せて良かったです。
- ・他校の生徒が発言したことをメモをしたり、質問内容を考えたりとできるからです。
- ・1時間の中で、私からの質問も、町田市議の方からの質問も答えられたりできたのでよかったです。

↑高校生

- ・意見交換の時間が少しグループによって、間延びしているところもみられたから。
- ・二つのテーマについて一人一人が意見を出すことができる時間が十分にあったと思ったから。

↓学校関係者

② 意見交換会の構成内容について (複数回答可)

回答内容	回答数
良かった	38
ふつう	3
良くなかった	0
未回答	5

(意見)	
<ul style="list-style-type: none"> ・話したいことを順番に言っていけたので、みんなが平等に発言できた。 ・最近の話題だから。 ・話しやすい話題で、話が発展したたから。 ・十分に話す時間がとれて、同じグループの生徒と仲を深められた。 ・一つではなく、二つ話し合いをしたから。じっくりと濃い話が出来たから。 ・議員さんと話す機会なんてほぼないけれど、話せて良かった。 ・身近な話題に広げることができて、想像しやすい内容で良かったです。最後に議場の一部を見させて(体験させて)いただける機会も大変貴重だと思いました。ありがとうございました。 ・最初にビデオを見て、2つのテーマを違う議員さんと話す構成は良かったと思います。また、最後に議場に来ることができて良かったです。 ・コロナ禍での対応や今の町田市について、自分の思いや考えを共有できたことは嬉しかったし、必要なことだと思った。 ・複数の議題を行えたことや最初にビデオを視聴できたことがより様々なことを時間内で知れるので良かったと思います。 ・色々な学校の話聞いて楽しかった。 ・町田ってどう?という漠然とした題でも、今の町田について考え、自分達の考えを述べることができ、今後についても話せたので良かったと思います。 ・市議会の方々と話せる機会だったので良かったと思います。 ・町田市議会の人話しやすくて色々勉強になりました。 ・町田市民として、変えてほしいこと、市議の方が考えて変えようとしていることをお互い知ることができ良かったと思いました。 	↑高校生
<ul style="list-style-type: none"> ・高校生にも考えやすい内容で、各高校や個人から様々な意見が出ていて、傍聴していて非常に面白かったから。 ・前半だけだと緊張したままで終わってしまう可能性があったので、2回目があると生徒も慣れて普段の力を発揮しやすくなる。 	↓学校関係者

(3) 今回参加した感想について、お聞きします。

① 意見交換会に参加し、市議会についての関心が向上しましたか

回答内容	回答数
向上した	26
どちらかといえば向上した	13
どちらかといえば向上しなかった	1
向上しなかった	0
未回答	6

② 意見交換会に参加して、良かったと思いますか

回答内容	回答数
思う	32
どちらかといえば思う	6
どちらかといえば思わない	2
思わない	0
未回答	7

③意見交換会に参加して、議員になりたいと思いましたか。また理由はどのようなことですか。

回答内容	回答数
思う	3
どちらかといえば思う	5
どちらかといえば思わない	13
思わない	18
未回答	8

(意見)	↓高校生
<ul style="list-style-type: none"> ・大変そうだからともいえますが、公務員になりたいからです。 ・大変そうで、話を聞いているだけでも、すごいなと思うことばかりだったから。 ・色々な人の話を聞き入れるのが大変そう。 ・もともと政治に興味がありましたが、実際に議員の方と議論させていただいて、より関心がわきました。恥ずかしくてボタンは押せませんでした。 ・議員の方々のご苦勞を知ったから。 ・話し合いがあまり得意でなく、人の話にどうするかが向いているため。 ・問題もあり、興味を持ったから。 ・他の夢があるためです。議員さんもいいと思います。 ・多くの人からの要望を聞いて、それに応えていかななくてはならない難しさをよく知ることができたから。 ・町づくりに直接かかわれる良い仕事だなと感じました。しかし、それと同時に大変そうだなと感じました。 ・議員となると、市民の代表で責任を問うものになるし、私にそれが務まるとは到底思えない。 ・町のことについて、自分の考えが直接町の改善に繋がる場所に魅力を感じました。 ・こういうことを含めて、色々対策を考えなくてはいけなくて大変そうだから。 ・大変だけど、議員さんが皆優しく楽しそうだったから。 ・将来は東京都で働く教員になりたいから。 ・町田市民ではないのと、他にやりたいことがあるからです。 ・今回の意見交換会で興味は持ったが夢があるため。 ・自分自身幼いころからの夢があるのでそれを叶えたい。 ・議員の方が日々行う仕事量の多さを垣間見たから。私には無理だと思う。 ・既になりたい職業が決まっているから。 ・議員さんになりたいと思いました。興味があったからです。 ・町田市義になったら、市民の方のためにやらないといけないこともあると思いますが、自分が思っているこうしたらいいのではないかという考えも伝えることができるのかと思いました。 	

④市民の方が議会に関心を持ってもらうにはどうしたらいいと思いますか。

(意見)	
<ul style="list-style-type: none"> ・どうやったらなれるかななどを教えてほしい。 ・ホームページをもっと充実させる。 ・こういった活動をHPや地方紙に載せたり、議会で話し合った内容、市民からもらった要望を叶えたなどの情報を広く伝え、「みなさんからの意見を反映できる」ことを伝える。 ・広告やネットを利用した宣伝を行う。 ・ネット関係の配信を多々することやポスターの制作が大切だと思う。 ・選挙活動を学校でやってみる。 ・学校にて講演を行う。 ・市民の人も、このような話し合いに参加すればいいと思う。 ・お金を高校生に費やす。 ・市議会の人々でイベントを開く。 ・今よりもっとテレビなどの議会の様子等を公開したり、傍聴しやすい環境をつくるべきだと思う。 ・このような活動をさらに広めていくべきだと考えます。 ・私たち高校生がもっと政治を学んで上の世代にも、下の世代にも伝えていくべきだと思います。 ・このような機会を増やす。このような高校生以外の人も参加できる似たようなイベントを行う。 ・SNSなどの新たなツールを活用して情報を発信していくとより多くの世代の方々に関心を持っていただけると思います。 ・今日のような会を様々な世代向けに開く。 ・市民の方に議会とはどういうものなのかを分かりやすく簡単に知らせるべき。 ・HPなどを利用して、若者向けにしていくべきだと思います。 ・議会をリス園などの町田市有名な所で開催する。 ・普段通りの固い議会ではなく、皆が興味をもつような議題にすればいいと思います。また、議会に興味がなくとも生活できるというのは良い市政の証だと思います。 ・当事者意識を持たせればよいと思う。 ・市民が関心を持ち始めてもらえるような大規模な政策をする。 ・知らない人のためにポスターとか掲示板とか、若い人に興味を持って欲しいです。 ・人とのコミュニケーションが得意、大好きという人がいれば良いのかなと思います。自分ももっと市をこうしたい、逆にこんな感じはどうかと思えるようにしたら、より良いと思います。 	↑高校生
<ul style="list-style-type: none"> ・随所に生徒の意見を肯定するように運営して下さったことだけでも生徒は親近感を覚えたと思う。このような会を広げ、小中では出前授業を議員の方が行っていくと生徒たちは喜び、関心を持てるのでは。 ・高校生向けだけではなく、市民とリモート意見交換会をする機会があってもいいのかもしれないね。色々な方がいらっしやると思うので、実現は難しいと思いますが。市議会議員さんを身近に感じられる機会があると良いと思います。 	↓学校関係者

(4) 参加されてきついた点や市議会全般について、ご意見ご要望等ありましたらご記入ください。

<p>(意見)</p> <ul style="list-style-type: none">・議会というと、かた苦しいイメージがありましたが、みなさんとても気さくで話しやすかったです。これを知れば、議会に興味をもつ人も増えると思いました。・参加する前は緊張していましたが、議長さんをはじめとして、議員の皆様が明るく愉快な方だったので、楽しく参加することができました。本当にありがとうございました。・私は政治にあまり詳しくなく、議員の方々と話をするのもなかったのですが、今回で市議会がどのように回っているかや議会の内容等が知れて、とても良い機会となりました。・実際に参加してみて、議会は自分とは遠い存在だなと思っていましたが、意見交換の内容などは意外と身近なものだなと感じました。・平等な教育を広げる。(学校によって差がでないような。例：パソコンなど)・本日はありがとうございました。最初は緊張していましたが、とても楽しかったです。また、是非お話ししたいです。・これからも町田の良さを守るために頑張ってください。・意見交換の時議員さん二人で学校2というのが少し数少ないなと感じました。同じ学校で固めるのではなく、1人1人が別のグループになることによって、自分の学校や考えを多くの人に主張できるのでそちらの方がよいと思います。・障がい者として困っていること、改善して欲しいこと、良くなるのではないかという提案をしないと、気づいてもらうのは難しいと感じました。自分の言葉を伝えることの大切さにも気づけました。	↑高校生
<ul style="list-style-type: none">・この度は、このような素敵なイベントに呼んでいただき、誠にありがとうございました。生徒達も貴重な機会に参加させていただけたことを非常に喜んでいました。来年以降も機会がありましたら、ぜひお願いします。・オンラインでは接続の問題もありましたが、事務局の皆様のご尽力おかげで生徒たちは大変喜んでいました。恐らく学生相手ということで議員の皆様方はより丁寧にご対応いただけたと思いますし、議会事務局の皆様もそのように生徒たちが捉えられるよう、ご調整頂けたのではと思います。本当にありがとうございました。・休日に、高校生たちのために時間を割いて下さったことに感謝しています。本校の生徒たちは、自分の意見を政治家の方々に伝えるという機会をもてたことで、自身をつけることができたと思います。また、来年もこのような機会を設けていただけるとありがたいです。よろしくお願いします。	↓学校 関係者